

# Congreso Futuro Araucanía 2026 puso en el centro del debate los vínculos humanos en la era digital

**EN TEMUCO.** Especialistas locales e internacionales analizaron los cambios en las relaciones afectivas mediadas por plataformas digitales, sus oportunidades y riesgos, en una jornada marcada por la reflexión, durante la versión regional del mayor evento de divulgación científica de Latinoamérica.

Carolina Torres Moraga  
 carolina.torres@australtemuco.cl

Del "match" al encuentro cara a cara, de la pantalla al vínculo real. Bajo este discurso se desarrolló la tarde de ayer el Congreso Futuro Araucanía 2026, una jornada que puso en el centro del debate científico y social las nuevas formas de relación juvenil en una sociedad cada vez más mediada por la tecnología.

El encuentro, que reunió a cerca de 400 asistentes, se realizó en el Coliseo de la Universidad Autónoma de Chile y formó parte de la conmemoración de los 15 años de Congreso Futuro, bajo el lema "Humanidad: ¿Hacia dónde vamos?", que se desarrolla en Santiago y en la mayoría de las regiones, con la presencia de destacados exponentes internacionales y panelistas locales.

En La Araucanía, el evento fue organizado de manera conjunta por la Universidad Autónoma de Chile, la Universidad Católica de Temuco y la Universidad de La Frontera, con el apoyo del Ministerio de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación y la Fundación Encuentros del Futuro, consolidando así a nuestra Región como un territorio activo en la generación y divulgación del conocimiento.

El vicerrector de Investigación y Doctorado de la Universidad Autónoma de Chile, Iván Suazo, destacó la relevancia de que este espacio se realice nuevamente en la Región y el carácter colaborativo de esta versión. "Estamos cumpliendo 15 años y nuevamente el Congreso está en La Araucanía, esta vez con las tres principales universidades regionales. Abordamos temas muy relevantes, como la forma en que se están relacionando los jóvenes a través de la tecnología y cómo las grandes potencias influyen hoy en países como el nuestro a tra-



AMBOS PANELES DE CONVERSACIÓN FUERON MODERADOS POR LA PERIODISTA DANIELA BELLO, CONTADO ADÉMÁS CON TRADUCCIÓN EN LENGUA DE SEÑAS.

"Acompañamos a familias modernas y a nuevas relaciones afectivas por lo que necesitamos profesionales capaces de comprender estos entornos".

Cecilia Mayorga,  
 académica Ufro

vez del desarrollo tecnológico", señaló.

Desde la Universidad Católica de Temuco, el vicerrector de Investigación y Posgrado, Claudio Inostroza, relevó la importancia de que el Congreso Futuro llegue a regiones y dialogue con el territorio. "Esta plataforma es muy relevante porque posiciona la investigación de las universidades regionales hacia la comunidad. Las temáticas que se abordan son complejas y actuales –problemas sociales, geopolíticos, tecnológicos, inteligencia artificial– y requieren un trabajo coordinado y multidisciplinario

entre las instituciones", afirmó.

Una mirada similar compartió la directora de Investigación de la Ufro, Teresa Balboa, quien puso énfasis en el carácter democratizador del encuentro. "Este congreso permite acercar la evidencia científica a la sociedad y descentralizar el conocimiento. No es solo una instancia académica, sino un espacio abierto a la comunidad, donde se reflexiona desde una mirada interdisciplinaria que incluye las ciencias sociales, las humanidades y la creación artística", indicó.

## DEL LÍKE AL VÍNCULO

La jornada contempló dos grandes bloques temáticos, siendo el primero "Del like al vínculo: nuevas lógicas en las relaciones juveniles", el que concitó especial interés del público, contando con la participación de la socióloga francesa Marie Bergström, quien expuso sobre las transformaciones en las formas de vinculación afectiva y social en la era digital,



UNOS 400 ASISTENTES LLEGARON AYER AL COLISEO DE LA U. AUTÓNOMA.

los desafíos que enfrentan las nuevas generaciones y los riesgos asociados a la sobreexposición y a nuevas formas de violencia mediadas por plataformas tecnológicas.

Tras la exposición se realizó un panel de conversación con académicas regionales que analizaron críticamente el impacto de las plataformas digitales en las relaciones humanas. En tal sentido, la académica del Departamento de Trabajo Social

de la Ufro, Cecilia Mayorga, señaló que estas nuevas formas de encuentro no solo modifican la manera en que las personas se conocen, sino que también influyen en procesos más amplios como la conformación de parejas, familias y trayectorias de vida. "El conocerse a través de plataformas virtuales reconfigura las relaciones, pero luego esas interacciones transitán hacia otros espacios, como la constitución de familia o la pa-

## Violencia digital

La académica UA, Verónica Gómez, advirtió que los vínculos en entornos digitales también conllevan riesgos que deben ser visibilizados. "Las redes sociales pueden amplificar nuevas formas de control y violencia, como el ciberacoso o la sobreexposición, que muchas veces no son identificadas como tales. Por eso es clave generar espacios de reflexión como este, que permitan comprender estos fenómenos y promover relaciones más sanas y equitativas", señaló. De esta manera, el Congreso Futuro Araucanía 2026 se consolidó como un espacio de reflexión colectiva que, desde el territorio, invitó a pensar los desafíos del presente y del futuro, poniendo en el centro a las personas, sus vínculos y el rol de la ciencia en una sociedad cada vez más mediada por la tecnología.

rentalidad, lo que desafía a la sociedad y también a la formación profesional", sostuvo, agregando que este escenario exige nuevas competencias para quienes trabajan con familias y comunidades. "Acompañamos a familias modernas y a nuevas relaciones afectivas, por lo que necesitamos profesionales capaces de comprender estos entornos digitales", dijo.

Por su parte, la profesora titular de la Universidad Autónoma de Chile, Verónica Gómez, planteó que estos cambios no representan "el fin del amor", sino una transformación acelerada de los vínculos afectivos. "Lo que estamos viendo es una resignificación de las relaciones, donde las personas jóvenes cuestionan los mandatos tradicionales y construyen proyectos de vida más acordes a sus propias decisiones, más que a presiones sociales heredadas", explicó.